

3^E BATAILLON

Marche au képi

Ce soir du 17 octobre a sonné la fin du deuxième exercice « Bois du Loup » pour les élèves du 3^e bataillon de l'ESM. Dès la fin d'un combat de synthèse du niveau de chef de groupe, les ordres sont tombés pour l'activité suivante : les élèves ont sorti leurs cartes, reçu leurs consignes et ont commencé à s'équiper, en silence... Ils se doutent que ce moment tant attendu mais que personne n'ose aborder est pour cette nuit : la marche au képi.

Cette marche initiatique pour les jeunes élèves-officiers marque officiellement leur entrée dans l'armée de Terre. Elle est pour chaque jeune engagé un moment privilégié de méditation sur son nouvel état de soldat. Leur introspection silencieuse les mènera jusqu'à l'aube d'un jour nouveau où ils recevront leur képi, coiffe par excellence du militaire français.

Cette coiffe adoptée par l'armée française en remplacement du shako, à partir de l'année 1861, marque la singularité de l'uniforme de l'armée de Terre française qui reste une des seules entités à encore arborer fièrement ce signe distinctif. Pour les élèves-officiers la signification du képi est d'autant plus importante que ce dernier porte la bande d'arme d'élite. Cette distinction rappelle à tous le courage et le sacrifice dont ont fait preuve les milliers de saint-cyriens morts pour la France lors des deux derniers siècles et oblige ces jeunes élèves à l'excellence.



Remise de képi au château de Josselin

L'heure du départ est arrivée ; il est minuit, les sacs sont prêts. Les élèves sont déposés au village du Roc-Saint-André d'où ils partent vers une heure du matin en ce 18 octobre. Vingt-huit kilomètres les attendent afin de rallier la merveilleuse cité médiévale de Josselin. Par section, le bataillon a progressé toute la nuit à travers la lande bretonne en passant de thalwegs en collines. Au petit matin, les sections aperçoivent enfin Josselin, dans la brume du pays breton. Les élèves-officiers sont fatigués mais enthousiastes et fiers d'avoir réalisé cette marche rythmée. Les sections arrivent au compte-gouttes au centre culturel aimablement mis à notre disposition par la municipalité et

l'on peut lire la satisfaction sur le visage des jeunes élèves-officiers. Après une courte remise en condition, il est temps de descendre vers le château de Josselin où le dispositif se met en place sous un soleil radieux.

Cette cérémonie s'est déroulée sous les ordres du lieutenant-colonel Tristan Zeller, commandant le 3^e bataillon et en présence du duc et de la duchesse de Rohan, propriétaires du château, ainsi que de monsieur Jagoudet, maire de Josselin. Ce magnifique lieu, à l'histoire millénaire, a été mis à disposition par la famille de Rohan et cela n'en a que sublimé la solennité de l'instant.



Remise de képi

Capitaine Benjamin Esberard (13-16)

Séquences « Bois du Loup » à l'ESM3

En ce mois de novembre 2020, le premier semestre est déjà bien engagé pour les jeunes élèves-officiers arrivés fraîchement à l'ESM avec une programmation marquée par les premiers changements induits par le projet ESCC 2030.

Au programme de ce premier semestre : l'acquisition des savoir-faire tactiques jusqu'au niveau de chef de

groupe, la maîtrise des compétences techniques individuelles indispensables à la formation initiale du militaire comme la topographie, la lutte NRBC et les transmissions. Dans le domaine de l'instruction au tir de combat (ISTC), où les élèves passent désormais la qualification « initiateur ISTC », les élèves ont pu découvrir le fusil FAMAS, le pistolet automatique, la mitrailleuse MAG 58 et le maniement des grenades.

Outre l'inévitable apprentissage de la vie en campagne, les sorties sur le terrain mettent l'accent sur l'instruction au combat - individuelle, trinôme, groupe - et donnent le goût de l'effort aux élèves, grâce à de nombreuses marches et



Bois du Loup

épreuves d'orientation ou d'aguerrissement individuelles ou en groupe. Nouveauté cette année, outre la participation traditionnelle des 1^{er} et 2^e bataillon au *gradailage*, durant le premier mois, l'encadrement a pu compter sur un renfort de gradés aux jeunes de la première brigade de l'École militaire interarmes pour les phases de *drill* chef de groupe. Sur le plan de l'acquisition des connaissances, les élèves ont débuté les très appréciés cycles de cours relatifs à l'histoire militaire ainsi qu'aux grands problèmes géostratégiques contemporains dispensés avec entrain par les professeurs passionnés de la direction générale de l'enseignement et de la recherche (DGER).

Le savoir-être ainsi que la maîtrise des techniques de commandement ne sont pas oubliés, notamment au travers des cours dispensés par le bataillon ou par la cellule formation au comportement militaire et son utilisation de méthodes pédagogiques extrêmement novatrices. L'idée principale reste de préparer les jeunes élèves-officiers au stage en corps de troupe de trois mois qu'ils vivront, à compter de janvier 2021.



Bois du Loup

Les élèves-officiers sont maintenant focalisés vers ce stage, dont l'objectif principal est de les immerger en position de commandement, au sein de sections en formation initiale ou élémentaire, afin de leur donner l'occasion de mettre en œuvre les compétences pédagogiques acquises, au profit des jeunes militaires du rang. Cette séquence tant attendue, les fera progresser et mûrir dans leur commandement, leur donnera un premier aperçu du milieu militaire dans lequel ils seront amenés à évoluer au cours de leur première partie de carrière. Ils y découvriront la grande richesse humaine de l'armée de Terre !

Plus que jamais fidèle à sa devise, malgré un contexte sanitaire difficile, « la Spéciale » continue inlassablement à s'instruire pour vaincre !

Capitaine Nicolas Métais, EMIA (13-15)

